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Les Engagés c’est un parti politique belge.  

Un parti c’est un groupe de personnes  

qui a les mêmes idées. 

Les Engagés ont des idées du centre.  

Ça veut dire des idées qui sont un peu de gauche  

et des idées qui sont un peu de droite. 

Quand on a des idées de droite, on pense que  

les entreprises et les gens sont libres de faire  

ce qu’ils veulent. 

On veut surtout aider : 

- les entreprises et les patrons,  
 

 

- et la classe moyenne.  

Ce sont les personnes entre les personnes les plus riches  

et les personnes les plus pauvres.  

Quand on a des idées de gauche, on pense  

qu’il faut aider tout le monde.  

On veut aider :  

- les personnes qui travaillent surtout les ouvriers,  

 

- les personnes qui n’ont pas beaucoup d’argent.   

 

 
Les Engagés ont écrit leur programme électoral.  

C’est un document avec : 

- les idées importantes, 

- les choses que Les Engagés veulent faire 

s’ils sont élus. 

Pour changer les choses, Les Engagés ont 12 idées. 

On va vous expliquer les 12 idées. 
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• Nous voulons des soins de santé pour tout le monde.  

Il faut des médecins et des hôpitaux 

proches de là où on habite.  

Pour ça, il faut plus de médecins et de dentistes.  

Il faut des soins moins chers. 

Par exemple : il faut payer moins cher la logopédie.  

La logopédie c’est pour apprendre à mieux communiquer  

avec les autres.   

Certaines personnes paient plus cher que les autres 

pour aller chez la logopède. 

Parce qu’elles ont un handicap intellectuel.   

Ça doit changer !  

Il faut aussi rembourser : 

- les lunettes,  

- et les appareils pour mieux entendre.  

Ça veut dire que si vous avez besoin de ça, 

c’est gratuit pour vous.   

• Nous voulons utiliser plus d’argent  

pour faire de la prévention.  

La prévention c’est tout ce qu’on peut faire  

pour éviter d’être malade.  

Par exemple : expliquer aux gens  

comment éviter d’avoir un cancer.  

Comme ça, il y aura moins de malades.  

Et on utilisera moins d’argent pour soigner les malades.   

 

 

 

1. Il faut mieux soigner les malades.   
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• Nous voulons mieux soigner les maladies.  

Beaucoup de personnes ont :  

- des cancers,  

- des maladies du cœur  

- des maladies qui empêchent le sang  

de bien circuler. 
 

Certaines personnes ont plus de risques d’avoir ces maladies. 

Par exemple, les personnes :  

- qui fument, 

- qui boivent de l’alcool,  

- qui ne font pas de sport. 

Il faut aider ces personnes à changer.  

Par exemple : arrêter de fumer.  

• Nous voulons mieux soigner la santé mentale.  

La santé mentale c’est un peu comme la santé de l’esprit. 

Quand on a une bonne santé mentale,  

on est bien dans sa tête et dans sa peau.  

Pour avoir une bonne santé mentale,  

parfois un psychologue doit nous aider.  

Mais c’est parfois difficile d’aller chez le psychologue. 

Il faut des psychologues qui viennent  

dans les communes près des habitants.  

Par exemple : avec un bus ou une camionnette. 

Comme ça c’est facile de rencontrer un psychologue  

si on a envie.  
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Être autonome c’est quand on fait des choses seul  

dans la vie de tous les jours.   

• Nous voulons aider les gens à rester chez eux  

s’ils ont envie.  

Par exemple :  

- les personnes avec un handicap,  

- les personnes malades,  

- les personnes âgées.  

Pour ça, il faut des professionnels  

qui viennent aider ces personnes à la maison.  

Par exemple, quelqu’un qui vient nettoyer 

ou faire les courses.  

Pour payer ces professionnels, tous les Belges vont devoir  

payer un peu tous les mois.  
 

• Nous voulons des espaces publics pour tout le monde.  

Par exemple :  

- les parcs,  

- les rues,  

- les transports en commun. 

Ça doit être facile à utiliser pour tout le monde.  

Même quand on a un handicap.  

Il faut aussi plus de taxis-sociaux et de taxis PMR.  

Les taxis-sociaux ce sont des taxis pas chers  

pour les personnes qui ont peu d’argent.  

Les taxis PMR ce sont des taxis  

pour les personnes qui utilisent une chaise roulante. 

 

2. Il faut aider les personnes à être plus autonomes.     
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• Nous voulons augmenter le Revenu d’Intégration Sociale.  

C’est de l’argent qu’on peut recevoir tous les mois.  

C’est quand on ne gagne pas  

ou pas beaucoup d’argent.   

• Nous voulons augmenter les allocations des personnes  

avec un handicap. 

C’est de l’argent qu’on peut recevoir tous les mois 

quand on a un handicap.  

Par exemple : 

- Quand on ne sait pas travailler  

à cause de son handicap.  

- Ou pour payer toutes les choses qu’il faut payer  

à cause de son handicap.  

• Nous voulons traduire les informations sur les aides  

en FALC. 

C’est souvent difficile de comprendre  

ce qu’on peut avoir comme aide.  

Et comment il faut demander.   

Ça doit être plus facile.  

Nous voulons traduire plus d’informations  

En FAcile à Lire et à Comprendre.  

 

 

 

3. Il faut donner plus d’argent aux personnes  

avec un handicap.     
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Les lois fiscales ce sont les règles sur : 

- comment on gère l’argent en Belgique,  

- qui doit donner de l’argent à la Belgique.  
 

• Nous voulons changer les règles sur les héritages.  

Quand quelqu’un meurt, sa famille reçoit l’argent  

de cette personne.  

Ça s’appelle l’héritage.  

Mais la famille doit donner une partie de cet argent 

à la Belgique.  

Nous voulons demander aux familles de donner  

moins d’argent à la Belgique.  
 

• Nous voulons aider les petites entreprises.  

Une petite entreprise c’est une entreprise :   

- avec peu de personnes qui travaillent, 

- qui n’a pas beaucoup d’argent.  

Par exemple : une petite boulangerie ou un fleuriste.  

Toutes les entreprises doivent donner de l’argent à la Belgique.  

C’est pour payer les services publics en Belgique.  

Par exemple :  

- la police,  

- les hôpitaux.  
 

C’est plus difficile pour les petites entreprises  

de donner de l’argent à la Belgique. 

Parce qu’elles ont moins d’argent que les grandes entreprises.   

Pour aider les petites entreprises,   

il faut leur demander moins d’argent.  

 

 

 

4. Il faut changer les lois fiscales.     
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• Nous voulons demander moins d’argent aux entreprises  

qui engagent des personnes.  

Quand une entreprise engage quelqu’un pour travailler,  

ça coute très cher.  

Ça veut dire que l’entreprise doit donner  

beaucoup d’argent à la Belgique.  

Ça doit changer.  

Il faut demander moins d’argent à l’entreprise.  

• Nous voulons donner plus d’argent à la sécurité sociale.      

Quand on a un problème en Belgique,  

la sécurité sociale nous aide.  

Par exemple :  

- Vous avez un handicap.  

Vous ne savez pas travailler.  

On vous donne de l’argent pour vivre.  
 

- Vous n’avez plus de travail.  

On vous donne de l’argent pour vivre. 

Ça s’appelle le chômage.  
  

Pour avoir la sécurité sociale en Belgique,  

tout le monde doit payer un peu tous les mois. 

Il faut aussi demander aux entreprises  

de donner de l’argent pour la sécurité sociale.  

Il faut vérifier que les entreprises donnent assez d’argent.  

Mais il ne faut pas demander trop d’argent aux entreprises.  

Parce que quand on demande trop d’argent,  

c’est difficile pour les entreprises de continuer  

à bien faire leur travail.  
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• Nous voulons donner plus d’argent  

aux personnes qui travaillent.  

Les personnes qui travaillent doivent gagner plus d’argent  

que les personnes qui sont au chômage.  

Le chômage c’est quand on n’a pas de travail  

et qu’on reçoit de l’argent tous les mois.  

Une personne qui travaille doit gagner 450€ en plus 

qu’une personne au chômage.  

• Nous voulons engager plus de personnes avec un handicap  

dans les administrations publiques.  

Les administrations publiques ce sont par exemple :  

- les communes,  

- la police.  

S’il n’y a pas assez de personnes avec un handicap,  

il faut donner des amendes aux administrations. 

Une amende c’est quand on doit payer  

parce qu’on n’a pas respecté une règle.  

• Nous voulons donner plus d’argent  

aux Entreprises de Travail Adapté.   

On dit aussi ETA.  

Les ETA ce sont des entreprises  

où des personnes avec un handicap travaillent.  

Il faut donner plus d’argent aux ETA.  

Comme ça, les ETA vont pouvoir engager plus de personnes.  

Il y aura plus de personnes avec un handicap qui travaillent.  

 

 

5. Il faut aider les gens à travailler.       
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• Nous voulons mieux aider les indépendants.  

Ce sont les personnes qui travaillent pour eux-mêmes  

et qui n’ont pas de patron.  

Il faut donner des aides aux indépendants.  

Par exemple :  

- le chômage quand ils n’ont plus de travail, 

- de l’argent quand ils sont malades  

et qu’ils ne peuvent pas travailler. 

 

• Nous voulons donner droit au chômage aux personnes  

qui démissionnent de leur travail. 

Quand on démissionne de son travail,  

on n’a pas droit au chômage.  

Démissionner c’est quand on décide de partir  

de son travail.  

Parfois certaines personnes n’aiment pas leur travail.  

Nous pensons que ces personnes ont le droit de démissionner  

et de recevoir de l’argent pour vivre.  

   

 

Il n’y a pas beaucoup de logements adaptés 

pour les personnes avec un handicap. 

Par exemple : pour les personnes qui ont une chaise roulante.   

Nous voulons donner plus d’argent  

aux personnes avec un handicap pour faire des travaux.  

Comme ça, ces personnes vont pouvoir changer leur logement.   

Par exemple : mettre un ascenseur. 

 

 

6. Il faut des logements pour les personnes  

avec un handicap.       
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• Nous voulons des professionnels pour aider les parents.  

Quand on a un enfant, c’est parfois difficile  

de s’occuper de tout.  

C’est pour ça qu’il faut des professionnels  

pour aider les parents à la maison.  

Par exemple : des personnes qui aident pour 

- nettoyer  

- ou garder les enfants.  

Ça doit être gratuit pour les familles.  

• Nous voulons donner plus d’argent aux crèches.  

Quand on a un bébé, c’est très difficile d’inscrire son enfant à la crèche.  

Parce qu’il n’y a pas assez de crèches.   

Si on donne plus d’argent aux crèches,  

les crèches vont pouvoir s’occuper de plus d’enfants. 

Ce sera plus facile d’inscrire son enfant à la crèche.   

Il faut payer pour inscrire son enfant à la crèche. 

Ce n’est pas normal.  

Il faut des crèches gratuites comme les écoles.  

• Nous voulons vérifier s’il y a des écoles spécialisées  

partout en Belgique.  

Beaucoup d’enfants qui vont dans une école spécialisée  

ont une école très loin de où ils habitent.  

Ce n’est pas normal de devoir faire de longs trajets  

pour aller à l’école.  

Il faut avoir des écoles spécialisées  

partout en Belgique.  

  

 

 

7. Il faut aider les parents.       
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• Nous voulons aider les mamans et les papas  

qui s’occupent seuls de leurs enfants.  

Pour ça, il faut donner plus d’argent à ces parents. 

Il faut que ces parents paient moins cher  

pour le bus, le tram et le métro.  

Il faut aider ces parents à trouver du travail.  

Par exemple : on peut garder leur enfant  

quand ils ont un entretien pour un travail.  

Il faut aider les parents qui ont peu d’argent  

à avoir un logement public.  

Ce sont des logements qui ne sont pas très chers.  

 

C’est important de parler d’amour et de sexualité.  

Pour ça, il faut mieux former les professionnels qui travaillent  

avec des personnes avec un handicap. 

Il faut apprendre aux professionnels à respecter  

les choix des personnes.  

Par exemple :  

- si quelqu’un est homosexuel,  

- si quelqu’un veut changer de sexe.  

C’est aussi important de laisser les personnes avec un handicap  

demander des soins sexuels à des professionnels.  

C’est quand on paie un professionnel  

pour avoir des relations sexuelles.  

Mais il faut des règles.  

 

 

8. Il faut mieux aider les personnes avec un handicap  

par rapport à l’amour et à la sexualité. 
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Les migrants ce sont les personnes qui viennent d’autres pays  

et qui veulent rester en Belgique. 

• Nous voulons des règles claires pour dire  

qui peut avoir le droit d’asile.  

Le droit d’asile c’est quand une personne a le droit  

de rester en Belgique.  

Parce qu’elle n’est plus en sécurité dans son pays.  

C’est important d’avoir les mêmes règles 

dans tous les pays d’Europe.  

• Nous voulons plus de logements pour les migrants.  

Quand un migrant arrive en Belgique, il a besoin 

d’un endroit pour dormir.  

Parfois il n’y a pas assez de logements.  

Il faut créer des logements en plus.   

Comme ça, quand il y a beaucoup de migrants qui arrivent,  

tout le monde peut avoir un endroit pour dormir.  

• Nous voulons obliger plus de personnes  

à retourner dans leur pays.  

Parfois la Belgique décide qu’un migrant n’a pas le droit  

de rester en Belgique.  

La Belgique demande à cette personne de quitter la Belgique  

et de retourner dans son pays.  

Souvent la personne n’a pas envie de retourner dans son pays.  

La Belgique doit pouvoir forcer cette personne  

à prendre un avion. 

 

9.  Il faut réfléchir à comment accueillir les migrants.       
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• Nous voulons aider les personnes avec un handicap  

à faire du sport.  

Pour ça, il faut aider les centres sportifs  

à accueillir les personnes avec un handicap.  

Par exemple : former les professeurs de sport  

au handicap. 

Il faut aussi faire de la publicité des centres sportifs  

qui accueillent les personnes avec un handicap.  

Il faut aussi rembourser les prothèses sportives.  

Par exemple : quelqu’un qui n’a qu’une jambe a besoin  

d’une fausse jambe pour faire du sport.  

Ça s’appelle une prothèse.  

Si on rembourse les prothèses,  

ça veut dire que c’est gratuit.  

• Nous voulons des salles de spectacle accessibles.  

Par exemple :  

- des théâtres,  

- des concerts,  

- des cinémas. 

Ça veut dire des endroits où c’est facile d’aller.  

Même quand on a un handicap. 

C’est aussi important de parler des artistes avec un handicap.  

Il faut montrer ce que ces artistes font. 

 

 

10.  Il faut plus d’activités pour les personnes  

 avec un handicap.       
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• Nous voulons moins de déchets.  

Pour ça, il faut une consigne sur les canettes  

et les bouteilles en plastique.  

Ça veut dire que quand on ramène les bouteilles au magasin, 

on reçoit de l’argent.  

Comme ça, les gens vont moins jeter les bouteilles dans la nature.  

Et on pourra recycler.   

C’est quand on réutilise la canette ou la bouteille.  

• Nous voulons aider les Belges à changer leur logement 

pour utiliser moins d’énergie.   

Par exemple : quand on répare son toit, c’est mieux isolé.  

Ça veut dire qu’on doit utiliser moins de chauffage  

pour chauffer sa maison.  

Souvent ces travaux coutent très cher. 

Mais si on utilise moins d’énergie,  

on doit payer moins cher tous les mois.  

• Nous voulons arrêter d’utiliser les pesticides.  

Les pesticides, ce sont des produits chimiques. 

On utilise les pesticides contre les maladies des plantes  

ou contre les mauvaises herbes.   

C’est mauvais pour la nature 

et pour notre santé. 

C’est pour ça qu’il faut arrêter d’utiliser les pesticides.  

 

11.  Il faut protéger la planète.  



 
 

 16 

 

 

 

 

 

 

 

• Nous voulons taxer la pollution.  

Ça veut dire que quand on fait de la pollution,  

on doit payer.  

La pollution c’est quand des choses mauvaises  

vont dans l’air, l’eau ou la terre.  

Il y a beaucoup de choses qui polluent.  

Par exemple : les voitures.  

 

• Nous voulons demander l’avis des Belges. 

Quand on prend une décision en Belgique, 

il faut demander plus souvent aux Belges  

de donner leur avis.  

Pas seulement pendant les élections.  

Pour ça il faut faire des référendums.  

C’est quand on pose des questions aux Belges.  

Et qu’il faut voter pour dire si on est d’accord ou pas d’accord.  

Il faut aussi créer une assemblée de citoyens.  

C’est quand on choisit des personnes au hasard 

pour représenter les Belges.  

Ces personnes discutent ensemble et donnent leur avis.  

Il faut aussi demander aux personnes avec un handicap  

de donner leur avis.  

• Nous voulons aussi avoir moins de ministres.  

La Belgique est un petit pays.  

Mais il y a beaucoup de ministres.  

Ça doit changer.  

 

 

 

 

12.  Il faut avoir plus de démocratie.   
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Ce logo  

Ce document est écrit  

en FAcile à Lire et à Comprendre.  

C’est Pierrick qui a relu le document.  

Son rôle est de dire  

si le texte est facile à comprendre.  

 Plus d’informations sur le FALC sur www.falc.be 

 

http://www.falc.be/

